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本报讯（记者沈莉） 前日，记
者从宁波市生态环境局获悉，市
生态环境局会同市发改委、市住
建 局 和 市 农 业 农 村 局 联 合 印 发

《宁波市海洋垃圾清理行动方案》
（以下简称行动方案），宁波将加
强海洋垃圾清理，加快推进美丽
海湾建设。

海洋垃圾是指丢弃或遗弃在海
洋和岸滩环境中的具有持久性的、
人造的或经加工的固体废弃物，主
要包括塑料、泡沫、橡胶、织物等。

按照行动方案，宁波市海洋垃
圾清理行动将分为三个阶段：2024
年底前，沿海区 （县、市） 同步制
定 海 洋 垃 圾 清 理 行 动 实 施 方 案 ；
2025 年底前，全市扎实开展海洋

垃圾清理行动，重点海湾内岸滩
垃圾得到及时有效清理，海滩和
海漂垃圾密度达到省级美丽海湾
建成目标值，无明显大片海洋垃
圾，沿海区 （县、市） 全面实施

“蓝色循环”；2027 年底前，重点
海湾内海洋垃圾密度大幅下降，常
态化达到清洁水平，海洋塑料废弃
物 综 合 治 理 长 效 机 制 得 到 健 全 ，

“岸上管、流域拦、海面清”的海
洋垃圾综合治理长效机制基本建
立。

具 体 任 务 是 ： 沿 海 区 （县 、
市）、乡镇 （街道） 组建湾滩问题
巡查、海漂垃圾打捞、垃圾清运处
置三支队伍，建立海上环卫工作机
制，推动海洋垃圾海上监测与陆上

巡查、执法监管联动，形成沿岸海
域和岸滩垃圾巡查、收集、转运和
处理处置全链条闭环治理体系。

此外，将海洋垃圾治理纳入城
市固体废物处置体系。到 2024 年
底 ， 全 市 沿 海 区 （县 、 市）（镇
海、余姚除外） 海洋塑料废弃物收
集网络实现全覆盖。

治理海洋垃圾，源头治理的重
要性不言而喻。为此，宁波构建陆
源垃圾入海控制体系。如在入海河
流、沟渠入海口、水闸处设置垃圾
拦截收集设施；强化船舶垃圾接
收、转运处理处置设施建设等。

以渔港和海水养殖集中分布区
为重点，推广新材料环保浮球，支
持养殖户对网箱、浮球、浮筏等设

施进行环保改造，做好泡沫浮球、
木材、毛竹等废旧设施集中上岸处
置。

针对岸滩垃圾、海面漂浮垃
圾，创新湾滩海洋垃圾清理管理模
式，实施“分类、分时、分责、分
段”的精细化管理。海洋垃圾上岸
后，做好垃圾的收集、暂存、运
输、处置工作，严格全过程监管，
防止二次污染。

市生态环境局相关负责人介
绍，在海洋垃圾监测巡查中，还将
探索引入卫星遥感、无人机航拍等
新技术，对海洋垃圾进行全方位立
体化调查监测，及时发现、有效掌
握海洋垃圾的分布情况、动态变化
及规律。

对付海洋垃圾,宁波四部门有行动方案了

记者 廖业强

“鄞州区中河街道桑菊社区几
年前响应垃圾分类号召，在永泰花
园小区设置了装修、大件垃圾堆放
点。这原本是一件好事。如今，这
个点位却堆满了各种垃圾，得不到
及 时 清 理 。” 日 前 ， 网 友 “ 用 户
chxe4jbI”在宁波民生 e 点通群众
留言板发帖反映此事。

11 月 5 日 ， 记 者 前 往 永 泰 花
园，在小区装修、大件垃圾堆放
点，看到各种垃圾堆在一起。部分
垃圾已经腐烂，散发出一阵阵刺鼻

异味。
“前几天，这个点位的垃圾堆

得更多，小区物业公司昨天运走好
几车。”永泰花园一名居民告诉记
者，“没想到还剩下这么多，希望
物业公司工作人员继续清理。”

该小区另一名居民说，今年夏
天，这个点位散发出的臭味比较
重。今年下半年以来，他多次听说
小区物业公司即将退出，因此大家
认为是这个原因导致物业人员工作
懈怠，不及时清理垃圾。

桑菊社区相关负责人表示，永
泰花园小区交付已接近 20 年，现

有 1300 多 户 居 民 、 百 余 家 商 铺 。
考虑到小区住宅、商铺在装修过程
中产生的垃圾比较多，社区和小区
业委会、物业公司于 2020 年初设
置了装修、大件垃圾堆放点，由小
区物业公司负责管理。

当天晚上，中河街道回复：永
泰花园物业公司在街道相关科室工
作人员的督促下已清运了 18 车装
修、大件垃圾，该点位已恢复整洁
面貌。此外，属地综合行政执法中
队已向永泰花园物业公司下发责令
整改通知书，督促对方及时清理垃
圾，规范点位管理。

前日，记者联系永泰花园永成
物业公司相关负责人。他告诉记
者，小区的装修、大件垃圾确实很
多，垃圾清运费是一笔不小的开

支，为了省钱，他们想等垃圾积累
到一定数量后再清运，于是导致堆
放点位垃圾溢满的情况。以后，他
们争取及时清理点位上的垃圾。另
外，经与小区业委会沟通，他们公
司将于今年底退出小区，目前小区
正在寻找新的物业管理公司。他们
会站好最后一班岗，做好小区日常
管理工作。

发现身边问题，请您继续通过
以下方式反映：

1.拨打热线81850000；
2.打开甬派 App，在首页下方

点击进入“问政”板块留言；
3.微信搜索“nb81850”，关注

后直接留言；
4.打开中国宁波网，登录宁波

民生e点通群众留言板。

清理不及时，鄞州一小区垃圾堆成山
物业公司拉了18车才清运完

记 者 王 博
通讯员 陈梦妤 朱 越

前日，鄞州区明楼街道朝晖社
区明园小区污水零直排改造工程正
式 完 工 。 明 园 小 区 交 付 于 2002
年，共有 9 幢多层楼房和 5 幢小高
层楼房。此次改造任务是新建污水
管道 2843 米、新建检查井 490 座，
非开挖修复点位 10 个、道路铺装
1600 平方米、绿化修复 3370 平方
米，惠及居民 598 户。

为把每一分钱花在刀刃上，社
区、物业、业委会、居民代表和施
工方共同商议改造方案。记者现场
采访时了解到，因建造时间较早，
明园小区雨污混排、污水溢出问题
较突出，地下管网已无法满足小区
日常需求。

“今年 7 月，明园小区启动污
水零直排改造。改造中，我们把污

水管网与雨水管网彻底剥离，实现
雨水入河、污水进厂。”朝晖社区
党委书记林萍说。

“ 改 造 后 ， 小 区 环 境 更 加 整
洁，我们的心情也好了！”居民王
惠民说。作为社区党员、小区业委
会委员的他，十分关心污水零直排
工程。哪里混凝土没浇筑好，哪里
绿化不到位，他都直言不讳地指出
来。

居民张惠珠退休前是一名医
生。从7月到9月，她经常给施工人
员送棒冰、矿泉水。“这样的民心工
程，我们盼了许久。因此，我是发
自内心想表达感谢！”张惠珠说。

值得一提的是，在社区牵线搭
桥下，施工方、物业、业委会、居
民互相尊重、紧密协作。好几户居
民在夏天还拿出自家电风扇，供施
工人员免费使用。

“ 我 们 街 道 下 辖 25 个 住 宅 小

区，其中 70%为老旧小区。今年，
共有明园、朝晖新城北区、世纪曙
光、城市阳光 4 个小区进行污水零
直排改造，共改造雨污水管 6500
米。”明楼街道相关负责人徐泽锋

说。
据介绍，今年鄞州区已投资

6000 万元，对 8 个镇 （街道） 的 20
个住宅小区进行污水零直排改造。
目前，这 20 个小区均已开工。

污水零直排改造工程顺利完工

这个老小区旧貌换新颜

施工接近尾声，小区保洁员和热心居民一起清洗路面。（王博 摄）
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记 者 孙 肖
通讯员 陈 红 钱麟莉

一年一度的“双十一”购物
狂欢节再次来袭，快递小哥们的
奔忙模式也随之启动。日前，在
北仑区新碶街道黄山豪庭小区，
顺丰快递员翟天硕一边忙碌地搬
运着快递，一边告诉记者：“今年

‘双十一’，平均每天要搬运 2000
件快递，比平时多了一倍。好在
小区里有个‘能量补给站’，能让
我在这里稍作休整，喝点饮料、
吃点面包，真的太暖心了！”

走进这个温馨的“能量补给
站”，记者看到，这里不仅有矿泉
水、饮料、方便面、饼干和水果
等可供随时取拿，还有为快递小
哥精心准备的暖心礼包。礼包内
有手套、艾草包、保温杯等实用
物品，还有商家联名体验券、免
费的体检券及写给快递小哥的一
封信。

“送给他们体检券，是希望他
们在忙碌的工作之余，能够关注
一下自己的身体健康，有了好的
身体，才能更好地工作。”茉莉社
区的工作人员钱麟莉说。

目前，“能量补给站”活动设
置 了 三 个 点 位 ， 分 别 在 黄 山 豪

庭、凯旋门及茉莉社区党群服务
中心的快递驿站。记者在黄山豪
庭快递驿站看到，身穿红马甲的
志愿者正在爱心摊位前忙碌，为
快递小哥送上爱心物资。黄山豪
庭小区的居民白阿姨已经连续两
年参与志愿服务，她感慨地说：

“他们真的太辛苦了，能为他们做
点事，我也很开心。”

除了提供能量补给，茉莉社
区今年还升级了服务内容，新增
了党员“搭把手”服务。党员志
愿者轮流上岗，与快递小哥并肩
作战。党员王梅君和丁勤华在快
递站点搬卸、分拣包裹，虽然累
得满头大汗，但始终笑容满面。

“这段时间快递小哥起早贪
黑，像陀螺一样忙得团团转。我
们尽力去帮，想让他们缓解一下
疲惫。”王梅君说。

“这个‘双十一’虽然忙碌，
但我们感受到了社区的关爱，心
里很感动。”一位快递小哥表示。

“‘能量补给站’活动将持
续到 11 月 11 日，社区接下来还会
定期举办类似的活动，继续关注
和支持新业态群体，为他们提供
更多的关爱与服务，营造和谐、
温馨、有爱的社区环境。”茉莉社
区党委书记夏燕说。

“双十一”快件成倍增加

社区为快递小哥
开设“能量补给站”

孙根荣

在江北区洪塘街道姚江社区
邻里中心三楼的露台，10 个花
箱一字排开，居民种植的包心
菜、四季青、小葱等蔬菜正茁
壮成长。这里是今年 9 月以来姚
江社区着手打造的“一米花园”

（11 月 7 日 《宁波日报》 民生版）。
姚江社区让社区更文明和谐

的做法让人耳目一新，给人启迪
良多。

启迪一：正视问题，积极探
索。有些居民侵占绿化带种菜植
花，并非意在“种瓜得瓜种豆得
豆”，而是因为出身农村，有喜欢
种植的习惯。进入城市后，他们
很难一下子改掉这种习惯，又苦
于自家没场地，于是把小区绿化
带变成自家“小菜园”。面对这个
问题，姚江社区工作者没有退缩
或“视而不见”，而是积极探索
社区治理的新路子，通过推出

“一米花园、一块造梦”计划，
让居民认领一个花箱，用于种植
蔬菜或鲜花，还制定了文明养护
公约，设置种植组组长负责花园
日常浇水、施肥等，以规范运营

“一米花园”。这个打造共享花园的
行动计划，既满足了有些居民的
种植需求，又能够让他们参与社
区治理，激发大家爱护家园的自
觉性。

启 迪 二 ： 要 “ 疏 ”， 不 要
“堵”。治理居民侵占绿化带种菜
植花问题，姚江社区起初采取

“堵”的办法，结果不见成效。后
来姚江社区采取“疏”的办法，
将邻里中心三楼的露台开辟出
来，供喜欢种菜、种花的居民种
植，在满足居民种植需求的同
时，又促进了社区环境美观、邻
里关系和谐文明。“疏”与“堵”
一字之差，效果迥然不同。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

“一米花园”给人的启迪

志愿者在帮快递小哥搬运快件。 （孙肖 陈红 摄）

记者 许天长 孙肖 通讯员 俞婷婷 文/摄

昨天，记者来到位于北仑白峰街道的大海火龙果
种植园。刚踏入园区，便闻到空气中一股清新的果
香，放眼望去，红彤彤的火龙果挂满枝头，色泽诱人。

种植园负责人徐大海介绍，红心火龙果需要种植
3 年以上才开始挂果。起初，他们在果园的试种量并
不大，但经过几年的摸索和尝试，逐渐扩大了种植规
模。今年是第五年，7 亩红心火龙果终于成熟挂果。
目前这批“迷你”红心火龙果采摘价为每公斤 20
元，性价比较高。

图为徐大海在展示刚采摘的火龙果。

熟熟
了了

昨日，为庆祝中兴中学成立 120周年，“臻善好时光”谭乐校园主
题摄影展在镇海区文化馆雄镇展厅举行。本次摄影展的作品由该校音乐
老师谭乐在教学之余拍摄，作品内容包括校园四季最美风景、中兴师生
风采等。 （陈结生 摄）
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